
GAZETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL MARTES 8 DE MAYO DE 1810.

GRAN-BRETAÑA.

Lóndres 17 de marzo.

El gobernador frances de la isla de Berbon se dió la muerte quando vió que ya no podia defenderla, y dexó escrita la carta siguiente: „No quiero ser traidor á mi pais, ni sacrificar los habitantes á la defensa inútil de una colonia abierta al enemigo. Segun los efectos que preveo del odio y de la ambicion de algunos individuos partidarios de una secta revolucionaria, la muerte me espera en un cadalso: prefiero pues dármela á mí mismo. Recomendando mi muger y mis hijos á la Providencia y á las almas compasivas. — De Bruly.”

Hace algun tiempo que llegó á Spithead el capitan Bligh comandante de la *Valiente*, que apresó la fragata francesa la *Confianza*. Se asegura ser esta una de las mas ricas presas que se han hecho jamas, pues tenia á bordo todos los tesoros que los franceses habian juntado de sus piraterías en los mares de la India.

Tiene Napoleon un ejército de 1000 hombres acantonado en los estados de la confederacion del Rhin para intimidar á las potencias del Norte, y para mantenerlo á costa de aquellos miserables pueblos.

En un artículo de la gazeta de Hamburgo, dictado por Bonaparte, se dice que el emperador de Rusia envia un nuevo ejército contra los turcos, por haber sido casi enteramente destruido el primero. Con este motivo refiere que el gran Visir tiene á su lado al coronel Geyerstor, natural de Lituania, que sirvió á las órdenes de Kosciusko, y fué hecho prisionero por los rusos en una de las acciones dadas por este general.

Idem 18. La fragata Nereida, al salir de Francia, encontró la esquadra inglesa surta en *Basse-terre*; pero forzó de vela lue-

go para volverse á puerto. Muchas corbetas y fragatas nuestras se despacharon á darle caza ; y esperamos que tendremos una presa mas que añadir á la de la corbeta el *Orestes* de 18 cañones , hecha en la Guadalupe , y de la fragata la *Necesidad*, de porte de 40 cañones , que acaba de llegar á Porstmouth: ha sido apresada por el *Horacio* á la altura de Madera , y pasaba á la isla de Francia cargada de municiones navales y víveres.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Peñíscola 12 de abril.

El comandante D. Felipe Perena con fecha de 25 de marzo último desde Lérida participa á la junta superior de Aragon lo siguiente: "Ayer llegaron aquí un oficial y 84 prisioneros hechos por D. Francisco Xavier de Mina en la villa de Lumbier; y esta tarde ó mañana entrará otra porcion mas, que quedaron en su poder de resultas de una accion reñida y ventajosa á nuestras armas que empeñó en la villa de Exca de los Caballeros , persiguiendo al enemigo hasta la Virgen del Salz, situada á la izquierda del Gállego á seis horas de Zaragoza." El general frances Arispe que habia salido de aquella capital el dia 19 para perseguir á los patriotas , ha sufrido grandes descalabros , y Mina ha penetrado en Aragon á repetir las hazañas con que ha intimidado á los enemigos en Navarra y Rioja.

Las guerrillas del reyno de Aragon que ha tiempo creó su junta, y hasta aquí han obrado separadamante, se hallan hoy reunidas á las órdenes de D. Antonio Hernandez, oficial del batallon de cazadores de Palafox, nombrado por dicha junta segundo comandante general de las mismas , y forman un cuerpo respetable. Hallábase este xefe el 26 de marzo en el lugar de Monforte quando le avisó el comandante de guerrilla D. Nicolás Riverés, de que 300 franceses de infantería subian á atacarle desde Belchite, y que con los caballos de su mando los iba entreteniendo. Resuelto á atacar los enemigos á la bayoneta, lo insinuó así á la tropa, sin que hubiese uno siquiera entre sus soldados que no contestase en alta voz y rebosando de júbilo, *que juraban á Dios y al rey defender la patria hasta verter la última gota de su sangre.* En vista de esto , se puso en marcha á las 3 de la tarde, é incorporado con Riverés , determinó acometer con solos 250 hombres que por entonces tenia á los franceses: los quales á pesar de su superioridad rehusaron el combate, y huyeron vergonzosamente al lugar de Plenas al cerrarse la noche. Allí los alcanzó Hernandez, y volvió á formar su gente á menos de tiro de fusil de la ventajosa posicion enemiga. Pero á cosa de las 10 el comandante Garcia, encargado de una de las guerrillas, le participó que los franceses á beneficio de la obscuridad se habian retirado á toda prisa hácia Azuara; que en

los principios de su fuga les quitó una galera cargada de pan, rindiendo á 2 de los que la custodiaban, y que no continuó en su seguimiento por haber sabido que les llegaban 50 caballos y 2 cañones de refuerzo. Por este y otros hechos se ve que el objeto de nuestros enemigos no es el de batirse con honor, sino el de robar y conducir á Zaragoza quantos granos les es posible.

Confirma esto mismo el baron de Hervés en su oficio del 29 desde Fortanete, en que avisa que dirigiéndose á las Bailias 500 enemigos con un número considerable de caballerías de transporte, y habiendo ocupado algunos granos en Villarluego y Aliaga, no se atrevieron á pasar á otros pueblos, porque tuvieron noticia de que unos pocos soldados que se hallaban en aquellas inmediaciones con otro fin, acompañados de una pequeña porcion de la cruzada y de algunos paisanos reunidos por el expresado baron, se disponian á salirles al encuentro. Lo propio demuestra el parte remitido á la junta superior por el capitán de caballería D. Fidel Mallen desde Calatayud con fecha de 21 de marzo, en que refiere que el 19 atacó con solos 70 infantes y 30 caballos en el término de Brea á 280 franceses que escoltaban una crecida porcion de granos; que sin haber experimentado por su parte la menor desgracia, mató á 4 de ellos con el oficial que los mandaba, é hirió á otros 2 oficiales y á muchos soldados; y que les hubiera hecho mucho mayor daño, sino se hubieran valido del arbitrio de obligar á los bagageros á montar á caballo, cubriéndose con ellos del vivo fuego que se les hacia y que hubo que suspender por esta causa.

Se sabe por persona fidedigna que á mediados de marzo llegaban á Zaragoza muchos carros de heridos, naturalmente de resultas de la temeraria y ridícula expedicion de Suchet á Valencia; que en el 18 una guerrilla nuestra entre Pequera y Sasa hizo 60 prisioneros, ocupándoles 1200 carneros que conducian para el abasto de la capital; que los enemigos vivian en continua agitacion y cuidado; y que toda su fuerza en Aragon puede ser á lo sumo de 14 á 1500 hombres, de ellos muchos bisoños, de cuya especie es el refuerzo como de 400 hombres que les llegó hace poco.

El 1.º del corriente evacuaron los enemigos á Teruel, y á pocas horas entró en la ciudad parte de la division del brigadier D. Pedro Villacampa. Estas tropas despues de un breve espacio de descanso, siguieron á unirse con su general que con el resto caminaba por otra parte á salir al encuentro á los franceses, con el fin de aumentar la gloria que adquirió en los dias 8 y 11 de marzo último en la referida ciudad de Teruel, venta de Malamadera y punto de Alventosa.

Posteriormente, el comandante D. Antonio Hernandez ha remitido á la junta el parte que sigue: — "Excmo. Sr.: Luego que tuve reunidas y organizadas las quatro partidas de guerrilla compuestas de 400 hombres de infantería y 70 caballos, dispuse desde la villa de Huesa se diri-

giesen á tres puntos. D. Nicolas Riverés (*el Colacho*) marchó con 40 caballos á la parte de Oliete, el comandante interino D. Vicente García con 200 de infantería y 20 caballos hácia Esterquel, y los comandantes D. Roque Lafuente, D. Domingo Sabiron y yo con 120 de á pie y 20 caballos partimos al puerto de Cariñena. Habiendo llegado á sus inmediaciones el 31 de marzo, y hecho cargo de los terrenos, dispuse aguardar ocasion, la que en efecto tuve al siguiente dia 1.º del que rige, en el que observé subian 20 de infantería por el puerto de Cariñena á Daroca: les salí al encuentro entre la venta de S. Martin y la de la Huerva, y dexando la infantería formada en batalla me adelanté con la caballería á intimarles la rendicion; pero como me contestasen con fuego, en vista de su resolucion mandé avanzar la infantería, y á pocos minutos se rindieron, habiendo sido herido gravemente el sargento comandante que los conducia. Armé con los fusiles franceses á 20 de mis soldados, y conduciendo los prisioneros hasta mi primera avanzada baxo su escolta, pasé el dia 2 en observacion, y el 3 me asomé al puerto, desde donde vi venir de la parte de Daroca hácia Cariñena 150 franceses que conducian algunos carros de trigo. Salí al encuentro en la venta del Angel, dirigido de los muchos conocimientos que D. Domingo Sabiron tenia de aquel terreno; y habiendo principiado el fuego en dicho sitio la avanzada de 20 hombres del batallon de cazadores de Palafox al cargo del sargento segundo Mateo Martinez del mismo, yo con el resto de mi gente les corté el paso. Mucha fué su resistencia; pero mas la constancia de mis soldados, y despues de dos horas de fuego de una y otra parte, los enemigos hubieron de retirarse por la carretera que sigue á Cariñena. Por ella los perseguí hasta cerca del olivar, donde tuve que detenerme por falta de municiones y por el refuerzo que les llegó de dicha villa de Cariñena de mas de 120 infantes y 12 caballos.

El éxito de esta accion fué tan favorable, que no tuve en ella un solo soldado muerto, herido, extraviado ni prisionero, habiendo dexado los enemigos en el campo de batalla de 20 á 25 muertos, llevando muchos heridos, segun lo manifestaba la sangre que vertian por la carretera, y quedando en mi poder 19 prisioneros, entre ellos 3 coraceros, y mas de 50 fusiles, 12 carros y muchos bagages cargados de trigo. Despues he sabido que en el pueblo de Retascon murió un oficial de los que pudieron retirarse á la parte de Daroca. Los comandantes, sargentos, cabos y soldados se han batido á porfia, y con todo valor, deseando acompañarme en la primera ocasion que se propocione.

Dios guarde á V. E. muchos años. Campamento de Piedrahita 4 de abril de 1810. — *Antonio Hernandez*. — Excmo. Sr. presidente y vocales de la junta superior del reyno de Aragon."

Tarragona 8 de abril.

Ayer por la mañana desocupó el enemigo el campo de Tarragona, y entre 9 y 10 pasó por Valls, entrando solo en esta villa una partida para pedir raciones. Luego se dirigió hácia el Coll de Santa Cristina, y se presume que se encamina á Barcelona. Anteayer se hizo un embarco de mucha tropa, artillería y pertrechos de guerra, y se cree que es con el objeto de salirle al encuentro.

El número total de enemigos que se escapó de Manresa en la noche del 4 al 5, ascendia á 1200 hombres lo menos, segun relacion de los prisioneros y vecinos que quedaron en la ciudad, y no habiendo entrado en Barcelona mas que de 300 á 400, se dexa ver quan cara les cuesta esta jornada. Se dice que en Sabadell dexaron los enemigos 100 heridos, y que en Coll de Moncada sufrieron mucha pérdida por los somatenes que allí habia.

De los 60 hombres que salieron de Barcelona á recibir á los que venian de Manresa, quedaron 30 prisioneros en nuestro poder.

Anteayer acabaron de llegar á Manresa todas las tropas que estan al mando del marques de Campoverde. Ayer las de Rovira han salido de dicha ciudad de Manresa con órden de hacer noche en Vich.

Los enemigos, que en número de unos 1500 infantes y 100 caballos entraron en Balaguer, no han adelantado paso alguno.

Tarifa 24 de abril.

Luego que el dia 20 se supo que el enemigo se aproximaba á esta ciudad, salieron para Algeciras dos diputados á buscar fusiles. El 21 á las 8 de la mañana ocupaba ya el enemigo los valcerrados, é inmediatamente tomaron las armas todos los vecinos, reunidos á nuestros amigos los ingleses, y se guarneció toda la muralla. La infantería enemiga se fué acercando por entre el convento y los vallados del camino de Algeciras, y á las 9 de la mañana rompió el fuego, que fué muy continuo hasta las 10, hora en que estando ya montado un cañon en la torre que domina el sitio por donde atacaban, se les tiraron algunos cañonazos. Los ingleses y paisanos los esperaban de cerca, pero no se atrevieron á pasar adelante. Habiendo aflojado mucho el fuego del enemigo, salió á las 10½ una compañía de ingleses por la puerta de mar á sorprehender á los que estaban cerca del tejat y del convento. Apenas vieron los franceses acercarse á nuestros valerosos aliados, quando empezaron á huir precipitadamente, y recibieron algunas descargas, aprovechándose despues de la obscuridad de la noche para efectuar su retirada hácia Bejer. El comandante ingles Broun ha perdido á Gibraltar mas tropa, y cañones de grueso calibre. — En la tarde del 22 ha fixado el expresado comandante una proclama elogiando y animando á los tarifeños, quienes sabrán corresponder á la opinion

que de ellos ha formado , contribuyendo con quantos medios les sean posibles á la defensa de su patria , de su rey , de su religion y de su honor. Si mientras era temeridad imprudente permanecieron en la inaccion, ahora sabrán aprovecharse del momento favorable para escarmentar á los franceses , cuya abominable conducta ha hecho mayor el odio que ya les profesaban. — El 23 entraron aquí 1500 raciones de pan, que 2 paisanos armados con sus escopetas quitaron á otros 16 paisanos de Bejer que las llevaban para el enemigo. Ayer y hoy se ha ocupado todo el vecindario en tapiar las puertas de la ciudad , excepto la de mar , y en destruir los parapetos levantados por los franceses en los vallados para ofendernos. Anoche llegaron de Gibraltar 2 cañones violentos , iguales á otros 2 que ya se habian traído , y 34 artilleros mas. Se estan disciplinando los mozos y dispersos ; en todas las clases reyna el entusiasmo y el valor : los tarifeños tratan de hacerse dignos del aprecio de sus compatriotas , y perecerán antes que sufrir el yugo de los opresores del género humano. — Hay aquí fondeados 3 bergantines de guerra y 8 cañoneras inglesas.

CADIZ 7 de mayo.

El comandante general del campo de Gibraltar remite copia de los partes dados por el capitán del tercio de milicias urbanas de Algeciras D. Bartolomé Carbajal, xefe del apostadero de los Pedregosos, de la accion que sostuvo con los enemigos en la mañana del 15 de abril, que en sustancia dicen lo siguiente:

„A las 8 de la mañana se presentaron los enemigos en número de 200 infantes y otros tantos caballos con ánimo decidido de atacar aquellos puntos, executándolo la infantería por la sierra, y la caballería por el camino. Carbajal distribuyó su gente en tres divisiones , situando una á la izquierda al mando del subteniente D. José Coleti , cubriendo el bugeo y garganta llamada de Toriles; otra á la derecha baxo las órdenes de Luis de Castro, guarda mayor de Zanona, cubriendo el bugeo de la Paloma y el camino de Algeciras, y quedando Carbajal en el centro con la tercera para acudir adonde conviniese. En esta disposicion se empezó el ataque, verificándolo la infantería enemiga por la izquierda y la caballería por el camino ; y despues de dos horas de vivísimo fuego por una y otra parte , fueron rechazados los franceses y puestos en precipitada fuga, siguiéndoseles el alcance hasta la salida á terreno abierto.

Los enemigos tuvieron alguna pérdida de bastante consideracion, que no puede expresarse por no haberse finalizado el reconocimiento del terreno que ocupaban, y porque se llevaron cargados sobre los caballos algunos muertos y heridos.

Todos estos paisanos se portaron con el mayor valor durante la accion ; y el comandante general del campo elogia al citado coman-

dante Carbajal, al subteniente D. José Coleti y al guarda mayor de Zanona Luis de Castro, por la actividad y zelo con que se han distinguido.”

El Excmo. Sr. conde de Motezuma ha entregado en la tesorería de hacienda de Cádiz, por via de donativo gratuito para las actuales urgencias, varias piezas de su baxilla de plata que pesan 200 marcos, una onza y 4 ochavas, y hacen 32220 reales y 10 mrs. de vellon.

El Excmo. Sr. duque de Medinaceli ha hecho el donativo de once potros para el servicio del ejército, que se han recibido ya en el depósito del regimiento de dragones de Lusitania.

En atencion á los méritos y servicios de D. Juan del Castillo y Carroz, director general de correos y caminos, y al patriotismo que manifestó huyendo de Madrid por no servir al rey intruso, tuvo á bien el rey nuestro señor Fernando VII, y en su real nombre el Consejo de Regencia de los reynos de España é Indias, nombrarle en el mes de marzo próximo por su enviado extraordinario y ministro plenipotenciario cerca del príncipe regente de Portugal, con residencia en Lisboa. Sucede en este importante destino á D. Evaristo Perez de Castro, oficial mayor de la primera secretaría de estado, quien de orden superior se restituye á servir su plaza, y á continuar en ella los méritos contraídos durante su comision en la corte de Lisboa, en cuyo desempeño han brillado eminentemente sus luces, actividad y zelo patriótico, haciéndole acreedor á la aprobacion y elogios del gobierno, y al aprecio general de la nacion.

El rey nuestro señor D. Fernando VII, y en su real nombre el Consejo de Regencia de España é Indias, se ha servido conferir compañía en el regimiento de reales guardias Españolas al primer teniente del mismo cuerpo D. José de Fuenlabrada; y la comandancia del batallon de tiradores de Cadiz al coronel D. Juan de Velasco.

S. M. ha promovido á coroneles de los regimientos provinciales de Logroño, Leon y Tuy, al brigadier D. Francisco Manglano, D. Francisco Corrales y D. Pedro Guerrero, tenientes coroneles, el primero del de Oviedo, el segundo del mismo de Leon, y el tercero del de Lugo: á tenientes coroneles de la division de granaderos provinciales de Galicia al graduado y capitán de la misma D. Tomas Rivera, y del regimiento provincial de Málaga al capitán del de infantería de voluntarios de España, graduado de teniente coronel D. Felipe Prado; y ha conferido

tenancia de granaderos en el provincial de Xerez á D. Francisco Cabrera.

En conformidad del real decreto de 9 de marzo del año próximo pasado, se ha servido S. M. conceder grado de coronel de infantería al teniente coronel D. Manuel Fernandez de Olarte, capitán primero del segundo batallón de voluntarios de Aragon.

Igualmente S. M. se ha dignado conceder grado de coronel al teniente coronel D. Juan Rafael Lasala, sargento mayor del batallón de voluntarios de Carmona : de teniente coronel al capitán que fué del de las Navas de Tolosa D. José Osorio, y agregacion de comandante en el de voluntarios de la Serena al capitán primero graduado de coronel D. Julian de Anaya.

Tambien se ha servido conferir en el tercer batallón de infantería ligera de la legion de voluntarios del Rivero el empleo de comandante al coronel D. Pedro Marcó del Pont, el de sargento mayor al capitán D. Alexandro Bermudez de Castro, y el de segundo ayudante al teniente D. Bartolomé Gallego ; y en el batallón de voluntarios catalanes el de sargento mayor al coronel D. Manuel Marcó del Pont. Asimismo se ha dignado conceder grado de teniente coronel á D. Vicente Conti, capitán del regimiento de infantería de Murcia.

En la gazeta de 10 de abril número 13, se olvidó expresar que la promocion de D. Pedro Baylin á brigadier de infantería, fué en consideracion á sus servicios y al mérito que está contrayendo á la inmediacion del señor marques de la Romana.

En la gazeta del dia 24 de abril en que se trata de la pérdida de 34 vales reales renovados á nombre de Doña Vicenta Breton, se padeció equivocacion, pues han sido renovados á nombre de D. Pedro Malien, y endosados por este á favor de dicha señora en Valencia.

LIBROS.

Elementos de la geografia astronómica natural y política de España y Portugal, por D. Isidoro de Antillon : un tomo en 8.^o mayor, con un mapa de la península. Se hallará en pasta y á la rústica en la librería de Castillo, calle de S. Francisco, donde tambien se venden los principios de la geografia general, el mapa mundi del mismo autor, y la idea de la esfera de Mr. Bonne.

CADIZ : EN LA IMPRENTA REAL.